

REFLEXIONES METODOLÓGICAS SOBRE LA INVESTIGACIÓN

Autor: Juana Robledo Martín, Departamento de Investigación de FUDEN.

ANTECEDENTES

La investigación cualitativa se caracteriza por la interacción existente a lo largo de todo el proceso entre el investigador y los sujetos de investigación convirtiéndose el investigador en el principal instrumento de generación y análisis de datos, es por ello necesario exponer la forma de pensar y hacer del investigador.

OBJETIVO

Exponer las reflexiones metodológicas que estuvieron presentes en la investigación realizada sobre *"Mujeres y cuidados su evolución a lo largo del siglo XX"*

MI POSICIÓN DE PARTIDA

Podemos abordarla en tres apartados:

1. Rol del investigador
2. La visión del objeto de estudio
3. La etnografía en casa

- 1. Rol del Investigador:** Partía de la idea que mi rol tenía que ser lo más pasivo posible, es decir pensaba que me tenía que situar aislada de ese contexto, intentando ser algo neutro que no influyese en la investigación y ese aislamiento fuese el que me permitiese interpretar la realidad.
- 2. La visión del objeto de estudio:** Mi formación antropológica me había hecho considerar como mis planteamientos teóricos me influían en la manera en que yo veía la realidad, (algo que había desestimado en las investigaciones cuantitativas realizadas anteriormente), sin embargo seguía teniendo una tendencia a ver la realidad como un ente externa y objetivable y por lo tanto el investigador como un "ser neutro" para conseguir la máxima objetividad y rigor científico.
- 3. La etnografía en casa:** Una reflexión que tuvo una fuerte influencia al inicio de la investigación, fue la legitimidad científica de la etnografía en casa. Como investigadora yo me ubicaba en una posición etic pero también había visto la realidad desde la posición emic, ante determinadas cuestiones que las mujeres me planteaban no podía dejar de pensar que eso también me había pasado a mí, no me podía por tanto situar como un ente externo que mira con sus gafas la realidad, yo también formaba parte de esa realidad de ahí que me cuestionase si era posible estudiar algo tan próximo.

MI POSICIÓN EN LA INVESTIGACIÓN

- 1. El Rol se negocia:** La imposibilidad de adoptar un rol pasivo en el desarrollo de la investigación me supuso bastantes cuestionamientos, creando un punto importante de reflexión. El intento de tener un rol pasivo reflejaba una aproximación metodológica al objeto de investigación marcada por una determinada manera de entender el conocimiento científico. Me di cuenta además que el rol no lo fija de antemano el investigador sino que es en él que se sitúan los actores sociales, que además no es algo fijo y estable sino que varía en el tiempo y en el espacio, negociándose lo cual tiene unos efectos. De algo que ahora me parece tan simple me di cuenta gracias a las mujeres, ellas me preguntaban también sobre mi vida, me interpellaban sobre determinados aspectos y me referían experiencias previas que habíamos vivido juntas.
- 2. La subjetividad es inherente a la investigación:** Mi formación social me había hecho considerar la complejidad inherente al ser humano y la necesidad de comprender la experiencia humana del modo en que esta es vivida, poniendo de relieve la imposibilidad de reducir la experiencia humana a unos pocos conceptos investigados definidos de antemano por el investigador, analizar estos planteamientos me llevo a considerar como la objetividad como tal no existe siempre existe un componente de subjetividad inherente a cualquier investigación marcado por las lentes teóricas con que ves esa realidad, esa subjetividad está también determinada en función de hacia donde dirijas tu mirada, por otro lado la realidad no es un ente fija y estable sino que es construida por los propios sujetos y era a ese proceso de construcción de los propios sujetos era al que me interesaba acercarme.
- 3. En una investigación el investigador nunca está fuera:** El transcurso de la investigación y lecturas teóricas sobre el tema me hicieron considerar que si bien la tensión inherente en la la investigación entre el distanciamiento y el acercamiento me ocasionaba una gran dificultad, sin embargo también enriquecía tremendamente la investigación haber vivido desde dentro el proceso ya que me permitía tanto una mayor simbiosis con las mujeres como un mayor conocimiento de las condiciones estructurales que influían en la vida de esas mujeres.